

La Voz de Menorca

Numero suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 332

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahon viernes 26 de Marzo de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

LA SITUACIÓN DE FRANCIA

JUICIO DE UN TESTIGO

(De «La Vanguardia»)

Un amigo nuestro, de prestigio en el mundo comercial, ha recibido de uno de sus amigos en París, hispano-americano, hijo de españoles y que ocupó alta posición a la vez industrial y financiera, una carta reservada comunicándole sus impresiones acerca de la situación, como le había pedido el primero para orientarse respecto de sus negocios.

A pesar de tratarse de una carta privada contiene observaciones y datos de tanto interés, sobre todo en el aspecto económico, que creemos han de verla con gusto nuestros lectores, como un elemento que contribuya a ilustrarlos.

«Mi estimado amigo:

Contesto a su muy grata carta fecha 5 del que cursa y para que pueda formarse perfecto cargo de la situación, precisa, le haga antes una ligera reseña retrospectiva.

Cuando los dos y medio millones de alemanes invadieron Francia, avanzando camino de París con aquella celeridad asombrosa que parecía presagio de una tremenda derrota de las huestes francesas, es indudable que se produjo en todo el mecanismo social de Francia lo que en francés llamamos «flotement» o sea desorientación; pero la batalla del Marne vino oportunamente a fortalecer el espíritu público, que el traslado del gobierno a Burdeos dejara algo desamparado. A partir de aquella victoria, la confianza nacional en el triunfo definitivo ha venido tomando cuerpo de día en día, pero, y esto es lo que le da valor, de una manera razonada, fría, sin exaltaciones. El continuo contacto con el adversario, que dura meses y meses, en las trincheras del frente de batalla, robustece cada día más y más en el francés la conciencia del propio valer, y de la comparación fácil y prolongada con el enemigo ha nacido la convicción absoluta de superioridad que hoy domina en el soldado de la República; convicción razonada, como antes he dicho, puesto que es hija de la experiencia de muchos meses y de la cual toda exaltación está excluida, porque los entusiasmos fuera de la realidad

no habrían podido durar tan larguísimo tiempo y menos acrecentarse.

En Bolsa, en la vida social, estoy y estamos los aquí domiciliados en diario contacto con los que de la línea de combate vienen y al í regresan, el vaivén es continuo, de manera que el elemento civil está saturado del temperamento que en la grey militar reina. Por mi parte, dada mi educación analítica, no me dejó fácilmente influir por los optimismos; sin embargo, sin temor a que el futuro me contradiga, no vacilo en afirmar que la potencia militar alemana en Francia está definitivamente dominada.

El esfuerzo guerrero de los contendientes no ha llegado todavía al máximo. Alemania puede ciertamente aportar aun a la hoguera combustibles importantes y de valor real, pero Francia se halla en el mismo caso y cada nuevo día aumenta la potencialidad terrestre de Inglaterra, Alemania, por el contrario, sufre la ley del desgaste en todos los órdenes; no tan sólo en el militar si que también en el económico. Cuando haya llegado al límite extremo a que su actividad militar puede alcanzar, y esto sucederá pronto, no habiendo podido obtener una victoria decisiva, sea en Rusia sea en Francia, para balancear o equilibrarse, la decadencia será notoria. El bloque ruso ha sido hasta ahora un elemento sobre el cual los ejércitos del Kaiser no han conseguido prácticamente más que disminuirse. Ningún resultado positivo para Alemania ha surgido de sus victorias sobre los rusos y las pérdidas en hombres resultantes de ellas, que para éstos, dadas las inagotables reservas de que disponen, carecen relativa y comparadamente de importancia, tienen en los alemanes el carácter de irreparables.

«Consideraciones económicas».—Esta guerra pone de manifiesto cómo todas las ciencias están plagadas de errores, debido a que, habiéndosele ocurrido a un maestro sentir una premisa que es admitida por sus discípulos como dogma, se transmite a algunas veces hasta futuras generaciones. Basándose sobre lo costoso que sería un conflicto armado entre las grandes potencias, todos los economistas aseguraron que las hostilidades no podrían durar más de cuatro o cinco meses sin que las naciones se arruinasen; vamos para ocho y la ruina no aparece ni en Francia ni en Inglaterra ni en Rusia.

Yo nunca participé de la creencia que antes he enumerado, debido a

que conozco muy bien la historia financiera de los distintos países de América, en donde las guerras se han sostenido larguísimo años emitiendo papel moneda, como sucedió con España en Cuba durante la guerra del 68 a 78, en la guerra separatista en los Estados Unidos y tantas otras.

Acostumbrado a vivir en la República Argentina, país que se ha enriquecido con el papel moneda y con la emigración, siempre opiné que la Francia podía triplicar o cuadruplicar su circulación fiduciaria sin que perjudicase el crédito del papel. Antes de la guerra había en Francia una circulación de seis millones de francos en billetes; en el mes de agosto, la Banca de Francia fué autorizada a emitir hasta concurrencia de doce millones; hoy hay emitidos cerca de once, sin que el crédito del papel haya sufrido, teniendo por el contrario prima en muchos mercados extranjeros. Esta abundancia de numerario, despararrada por los ámbitos de la nación, bajo la forma de un gasto diario de 30 millones de francos, es lo que ha permitido el espectáculo curioso de conservar que en medio de la más cruenta guerra no hay miseria en Francia; que uno tiene dificultad por encontrar criadas y que no sea posible hallar obreros a los precios que se pagaban antes de la guerra. Soy administrador de la Sociedad Ruñesa de Productos Químicos; tenemos grandes fábricas establecidas en Ruan y no podemos aumentar nuestra producción porque los obreros no se contentan con el jornal diario de seis francos en provincias y nos piden ocho francos, con lo cual, lejos de ganar perderíamos.

París se ha transformado completamente. La tranquilidad es octaviana, abundantísimos los medios de transporte; los espectáculos patrióticos llenos y en ciertos días en que el buen tiempo nos favorece, nadie notaría en los grandes boulevares que estamos en guerra. Es cierto que por la noche la situación se modifica a causa de la disminución de alumbrado.

Esta atmósfera de optimismo ha repercutido, como era natural, en el orden económico y financiero, permitiendo que el Gobierno coque, sin necesidad de hacer empréstitos y sin recurrir a los Bancos, por tres millones y medio de francos de obligaciones que el público se disputa.

Los Bancos han renunciado a los privilegios de la moratoria y el público comienza a sustraerse a dicha ventaja, con el objeto de no pagar el 5 por 100 de interés. En nuestro Banco Continental todos los días se nos presentan clientes que vienen a pagarnos documentos que les habíamos descontado.

La recaudación de impuestos fiscales aumenta todos los meses; yo calculo que el Gobierno francés recaudará en 1915 cerca de cuatro millones de impuestos, lo que bastará más o menos a los gastos generales del presupuesto, no comprendiendo los de Guerra y Marina. La Cámara de Comercio informa al Ministerio que la industria trabaja ya con una mano de obra inferior en un 20 por ciento a la normalidad. Es cierto que dicha mano de obra, compuesta de mujeres, de adolescentes, heridos y hombres que tienen más de 46 años y extranjeros novicios, no da el mismo rendimiento que la anterior, pero al fin y al cabo es sorprendente esa cantidad de brazos, cuando uno piensa que Francia tiene

dos millones de hombres en las trincheras, un millón en los depósitos y guardaciones y que hasta ahora están fuera de combate alrededor de sesientos mil hombres, entre muertos, prisioneros y heridos inútiles para el servicio de las armas. De heridos solamente ha habido más de 750.000 hombres desde el principio de la guerra; de ellos unos 400.000 han vuelto al servicio; hay 250.000 que están en convalescencia y 100.000 que han quedado completamente inutilizados.

El tiempo de la nación rays en lo estético, sin exageraciones. Todo el mundo cumple con su deber con la mayor sangre fría, siendo las mujeres las primeras en dar la nota de conformidad y resistencia. Yo tengo en la guerra dos sobrinos, un primo y a mi «chauffeur», y todos a porfía dan muestras de una gran sangre fría. Los extranjeros nos asombramos delante tal espectáculo y se ven obligados a modificar los juicios erróneos que la mayor parte hicieron sobre Francia, a la que no conocían sino por sus diversiones. No crea usted en la historia de esos pánicos de la población francesa que nunca existieron, ni en los peores días, y a este respecto le contaré que el día que cayeron mayor número de bombas sobre París, lanzadas por los aeroplanos a emanar, dos horas más tarde yo me encontraba en los sitios del acontecimiento y las calles estaban llenas de gente; en la fisonomía de la multitud reflejábanse un estado de ánimo completamente contrario al que los periódicos germanófilos propagaban en España. Esta es la verdad de la situación, sin exageraciones de ninguna especie. Veamos ahora como ha repercutido en Bolsa.

El monto de la liquidación del «Parquet» (1) era de unos 300 millones de francos, ascendiendo en la «Coulise» a cerca de doscientos millones.—En el «Parquet» se han liquidado ya voluntariamente por unos doscientos cincuenta millones.—Los clientes que han procedido así han preferido consolidar su crédito antes que gozar del aplazamiento en la liquidación.—El Banco de Francia puso a la disposición de la Compañía de Agentes de cambio doscientos millones para que los Agentes pudiesen devolver parte del dinero puesto en doblas, pero el apresuramiento de parte de la clientela en liquidar su posición ha hecho que muchos Agentes de cambio no hayan tenido necesidad de recurrir al crédito abierto por el Banco de Francia.—Se ha desechado, en vista de lo descrito, la idea de establecer un curso de compensación para acelerar la liquidación. Medida idéntica ha sido adoptada en «Coulise», todos los banqueros que forman parte de la corporación han admitido el principio de que la regla de cuentas debe hacerse considerando que los precios a que tuvieron lugar las compras y ventas deben ser intangibles. El gobierno estudia el mejor método para ayudar a la liquidación del mercado libre. Es indiscutible que muchos perderán bastante dinero, entre los cuales me cuento yo, pero menos cantidad de lo que habíamos temido al principio, y que cinco años después de terminada la guerra, el recuerdo de las pérdidas se habrá borrado de la Bolsa de París.

Nunca olvidaré que un día me dijo usted que creía que las operaciones a término quedarían para siempre suprimidas en Francia, pues preveía la quiebra de la mayor parte de los clientes. En este aserto se equivocó usted completamente, pues las operaciones a término se restablecerán antes de que termine la guerra. La mentalidad de la Bolsa de

París está a la altura de la de la nación; todo es serenidad, optimismo en el presente y confianza en el porvenir y sobre todo una decisión completa en sacrificarse, con tal que se salve el crédito de las operaciones hechas en Bolsa, por más que esta decisión favorezca a los alemanes que se pusieron a la baja y perjudicó a los franceses mismos, que eran en su mayoría alcistas.

Escrito lo que antecede me llega a las manos el «Temps» cuyo recorte financiero adjunto y en el que verá usted los resultados de la recaudación de impuestos en el mes de febrero. Se observa que el fisco francés ha recaudado en dicho mes, a pesar del estado de guerra, una cantidad que sólo es inferior a la que percibió en febrero de 1914, en un 24 por ciento. Total, que ha cobrado un 76 por ciento de lo previsto y esta prueba de vitalidad asombrosa es consecuencia legítima de la abundancia de numerario, que ha permitido que los organismos vuelvan a funcionar regularmente. Es la ecuación de la riqueza y de la confianza que ha producido este resultado.

Pronóstico de la Bolsa.—No creo equivocarme de mucho si desde ahora calculo que el día del Balance general y dado que la guerra termine en Enero de 1916, las pérdidas de Francia se cifrarán en 40 millones de francos, distribuidos del modo siguiente: 20 millones en perjuicios sufridos por los departamentos invadidos; 8 millones en disminución del valor de la cartera de títulos; 12 millones representados por la pérdida de actividades, iniciativas e inteligencias de los jóvenes que mueran, admitiendo como yo admito que por cada diez hombres suprimidos habrá que lamentar la desaparición de uno inteligente, creador de riqueza y por consiguiente representativo de un valor determinado bajo este punto de vista.

Esta pérdida total estará en parte compensada por una existencia de numerario de 20 millones por lo menos, que tendremos de más en circulación hacia Enero de 1916, para una cantidad de habitantes menor que la que existía, y si traducimos en guarismos el problema lo plantearíamos del modo siguiente: Para las necesidades de 30 millones de habitantes teníamos antes en circulación nueve millones de francos oro y plata y seis millones billetes del Banco; para 38 millones de habitantes que restarán terminada la guerra, poseeremos 9 millones en oro y plata y 20 millones de billetes; de donde se deduce que el numerario circulante será el doble. Alguien podrá objetarme que no doy como riqueza la existencia de los quinientos millones que el gobierno tendrá necesidad de lanzar a la circulación y a esta objeción respondo que temo que los ciudadanos que tengan en el bolsillo ese papel, que a cualquier momento pueden permutarlo contra valores que representan oro metálico, tienen todo derecho a considerarlo como fortuna propia, del mismo modo que es capital el título de renta española que usted tenga en sus arcas. Además, el crédito de la nación francesa, rica de 250 millones de capital, es el valor crédito que garantizará la conversión del billete. Un pagaré que descuenta un Banco a trueque de oro no es otra cosa, intrínsecamente, que un pedazo de papel, cuyo valor reside en el crédito del que lo suscribe. Las economías que en el presupuesto de Guerra y Marina realice Francia en el porvenir, serán el medio de convertir en metálico la enorme cantidad de papel flotante.

Dado que el espíritu francés es bien ponderado, que no corre detrás de aventuras, que no arriesga mucho en operaciones industriales o financieras, qué quiere usted que haga con esos 30 millones de los que de la noche a la mañana va a encontrarse en posesión? Parte irá a reconstituir los departamentos que sufrieron la invasión; otra se dedicará al fomento de nuevas industrias, y quizás la mitad irá a la Bolsa en busca de valores. Forzosamente el mercado de París verá de nuevo días brillantes y en él flo-

(1) De fin de Julio.

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica
Masaje manual y vibratorio
RAYOS X
Corrientes eléctricas de alta frecuencia
Idem idem rítmico ondulatorias
J. Peré Raluy
Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata
Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

PAN TI ERNO
LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS
En la Panadería LA CERES
de Antonio Ferrer Mercadal
Cardona y Orfila, 16 y 18

Rancho Castelló
 Unico alimento económico y nutritivo para toda clase de aves de corral, y en particular para la gallina.
 Evita la picazón y el huevo de cáscara floja.
PUNTOS DE VENTA
 En Mahón: BENITO SEGUI, San Lorenzo, 94.
 En San Luis: Cooperativa «La Luz del Porvenir».

¡Metálico! Lo hay para colocar en primera hipoteca.
 Se desea para colocar en primera hipoteca.
 Informes: Sebastián Femenías Velory, Miranda, 4.—Mahón.

recerán sobre todo los títulos que hayan demostrado su temple durante el conflicto. Opino que para la América latina, excepto Cuba, estará cerrado el mercado francés, por la hecatombe de sus láminas, que figurarán en el panteón de los epíes húmedos, y sobre este particular bueno es que le diga que el Banco Español de Cuba ha tenido el raro privilegio de ser el único establecimiento cuya cotización ha bajado menos. Mientras que Alemania mantiene cerradas sus Bolsas e impide la publicación de los cambios bajo pena de seis meses de prisión, decreto que ha sido citado hace dos días, las Bolsas francesas están abiertas para que todo francés negocie según sus conveniencias. La aurora del alza protege ya los valores españoles; los ferrocarriles hispanos, que en Burdeos se cotizaban a 300 francos, hoy están pedidos a 35 y 55 francos; la renta exterior, que valía 80, hoy vale 86, y todo hace presumir que antes de dos años los ferrocarriles estarán a 470.

Esta carta está escrita siguiendo la orientación de mi cerebro, porque es aragorés, pues mi nacimiento tropical no ha modificado la estructura de la raza de origen. Estoy fuera de optimismos y pesimismo; no me coloco viendo el aplastamiento de Alemania, ni teniendo en cuenta fabulosas indemnizaciones; parto del principio, para dar mayor seguridad a mis previsiones, de que la guerra terminará como la de Rusia y el Japón, sin indemnización alguna y por un mutuo cansancio y arrancando de estas premisas soy optimista.

Ahora yo me pregunto: ¿Si el resultado de la lucha concuerda con el derribo de la Alemania militar y financiera, entonces créame, amigo, que ha-

en los mercados mundiales es suficiente para evidenciar la burdesa de la trama. Bien es cierto que los políticos y científicos alemanes nos tiene acostumbrados ya a los groseros disfraces.
 En espera de su respuesta, soy su amigo que le estima....»

REGIMIENTO INFANTERÍA DE MAHÓN N.º 63
 A las once del día 27 del presente mes y en el local que ocupan las oficinas de este Cuerpo, calle de San Roque número 18, la junta económica del mismo adjudicará el servicio de suministro de artículos para los ranchos de la tropa al proveedor que, entre los aspirantes, ofrezca más ventajas para el soldado, debiendo presentar en el acto las muestras y precios de los artículos.
 Mahón, 18 de Marzo de 1915.—El Teniente Coronel Mayor, Pablo del Amo.

Lorenzo Pons Marqués
 Médico especialista en las enfermedades de los ojos
 Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
 Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.
 Anuncivay, 18.

PUBLICACIONES
 Se ha recibido el cuaderno número 19 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 18 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.
 Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Banco de Menorca
 Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así racionales como extranjeros.
 También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 470 Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

Crédito Mercantil de Menorca
 Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos.
 Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

COMANDANCIA DE ARTILLERÍA DE MENORCA
 A las diez del 27 del presente mes, y en el local que ocupan las oficinas de esta Comandancia, calle de San Jorge número 8, la Junta Económica de la misma adjudicará el servicio de suministro de artículos para los ranchos de la tropa, al proveedor que entre los aspirantes ofrezca más ventajas para el soldado debiendo presentar en el acto las muestras y precios de los artículos.
 Mahón 20 de Marzo de 1915.—El Comandante Mayor, Ignacio Pons.

Las operaciones de los rusos
 Se apoderan de varios pueblos
 Petrogrado, 19.—Al Norte de Prasnysch nos apoderamos de varios pueblos y de algunas alturas.
 Nos apoderamos de cinco cañones y 42 ametralladoras.
 Hicimos varios centenares de prisioneros.
 En la orilla derecha del Niemen tomamos dos cañones, cuatro ametralladoras y dos automóviles cargados de municiones.
 Cerca de Orvezi aniquilamos a tres compañías alemanas, haciendo un centenar de prisioneros.
Resumen de la situación de Polonia
 Petrogrado, 19.—Todo el mundo se pregunta aquí por qué von Hindenburg

no avanza más. Unos dicen que espera refuerzos para reemplazar a los tres Cuerpos de ejército que el general von Eichhorn ha debido de enviar a Augustow para rechazar a los rusos.

Otros piensan que prepara una ofensiva sobre diversos puntos todavía ignorados o que desconfía de la calidad y espíritu de sus nuevos reclutas.
 Es más discreto y, por lo tanto, más verosímil, creer que von Hindenburg no esperaba encontrarse delante las tropas considerables que se le oponen.

Hasta ahora los rusos se habían replegado siempre desde que se sintieron incapaces de responder con marchas forzadas a la rapidez de los movimientos del enemigo que favorecen las comunicaciones alemanas. Von Hindenburg se figuraba que el mismo hecho había de producirse de nuevo, y contaba con aprovechar, para caer sobre los rusos, la retirada de éstos, batiéndolos y arrojándolos más allá del Narw.
 Había podido barrear de rusos el país hasta Varsovia, y al menos ocupar la línea del Narw y amenazar Varsovia por el Norte y por el Este a la vez.

Pero los rusos no se dejaron sorprender. El Gran Duque advirtió el propósito estratégico de su adversario, y tomó las medidas que aconsejaban los momentos; así fué que cuando los aviadores de von Hindenburg realizaron en la última semana sus reconocimientos pudieron convencerse de que era mucho más considerable el número de las tropas rusas que el calculado por el Estado Mayor alemán.

No se observa aun ningún movimiento del enemigo en el frente de Prasnysch. Por el contrario, los observadores rusos descubrieron que habían sido retiradas las tropas y enviadas a los valles del Orutz y del Omuley para reforzar el ala izquierda, que pierde terreno, sobre todo en los bosques de las orillas del Omuley.

En estos bosques les es muy difícil a los alemanes marchar en formación de líneas compactas. En cargas a la bayoneta y hostigados y diezmados por las ametralladoras han perdido en algunos sitios hasta el último hombre, precisamente por haber elegido ellos mismos como lugar más propicio para sus ataques en grandes masas las llanuras de los alrededores de Prasnysch.

Las últimas noticias que llegan de las orillas del Orutz prueban que los rusos habían conseguido sorprender a von Hindenburg.

Parece, por el momento, que la fortaleza de Ossovic haya sufrido graves desperfectos. Es un error creer que los alemanes habían tomado sus morteros de sitio. En realidad, no han hecho más que desmontarlos.

Ayer, los artilleros de la plaza tiraron sobre los autos acorazados que circulaban por la calzada, a través del pantano, y que evidentemente han debido ser alcanzados.

Alcaldía de Mahón
Higiene y Sanidad
 Por el presente se recuerda al vecindario el apartado 11.º del Bando publicado por esta Alcaldía con fecha 12 de Noviembre del próximo pasado año, que dice así:
 «11.º Queda prohibido sacar en las calles, puertas, balcones o ventanas, sábanas, camisas, ni otra clase de ropa como también sacudir esteras, ruedos o cualquier otra cosa que pudiera perjudicar a la salud pública.»
 Los contraventores a esta disposición incurrirán en la multa de cinco a veinticinco pesetas.
 Mahón 24 Marzo de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal.

DEL MAR
 A la hora de itinerario salió ayer para Barcelona el vapor «Isla de Menorca» al mando del capitán don Juan Vila.
 —Hoy debe llegar de Barcelona y Alcudia el «Mahón».
 —Mañana de madrugada es esperado el «Monte-Toro», procedente de Palma.
 —En Ciudadela habrá fondeado el vapor de este nombre, de regreso de Alcudia.
 Saldrá esta noche para Palma.
 —En Palma estos pasados días las personas que tienen la costumbre de ma- drugar y que han llegado hasta el muelle

han podido observar que siempre a la misma hora el Vigía de Porto-Pi señalaba la presencia de un buque de guerra desconocido en la parte de Levante.

Dicho buque no llegó ninguno de los días al puerto.
 El Vigía no ha podido precisar la nacionalidad de dicho buque a causa de la densa niebla reinante.
 La presencia del citado buque de guerra ha llamado la atención de los curiosos, haciéndose muchos comentarios.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—El sábado debió de haber Tenip, gracias a simpáticas señoras que cantan, bailan y ejecutan números musicales con gusto y de manera perfecta. Su repertorio es muy extenso y desarrollado incensables y laboriosas. Se trata en suma de una atracción que lleva mucha gente al primer coliseo y que los concurrentes aplaudieron entusiásticamente, aplausos muy merecidos por las atrayentes humanas Tenip. Estas trabajaron amables y voluntariosas tantas veces cuantas lo pidió el público, al que saben cuidar.
 Volverán a presentarse esta noche.

CINE CONSEY—Aunque muy complicado el argumento de «El rapto de mis Hellen» interés siempre; las sorpresas su suceden de una manera continua.

Para mañana y pasado se anuncian se ectos programas, en los que figurará un nuevo número de la «Revista Eclair».

NUEVO CINE—Ayer llamaron la atención una película panorámica y el drama gráfico de argumento emocionante «Luz que se apaga».
 Para mañana nuevos estrenos.

Declaraciones desgraciadas

Correspondiendo a las indirectas del señor Simó, se ha decidido su coreligionario don Juan Victory a publicar unas declaraciones que no favorecen al primero, pero que son un triste epitafio político del segundo.

De las palabras del señor Victory resulta que los dos candidatos a la diputación provincial mauristas obraron de común acuerdo, «enfundando sus convicciones» antes de la proclamación para tener el apoyo de la autoridad gubernativa de la provincia, echando después el señor Simó las culpas al señor Victory y declarando éste que le pesan como losa de plomo las promesas que hizo al señor Gobernador antes de las elecciones.

Para salir de alguna manera de esta situación, políticamente no muy decorosa, el señor Victory dice que pone su acta a disposición del partido; pero esto no pasa de comedia. Ni el señor Victory ni el señor Simó renunciaron esas actas que tantos equívocos libros les cuestan.

También busca el señor Victory la tapadera del patriotismo menorquín creyendo que podemos olvidar los tiempos funestos del gobernador Irazabal, cuando el único ideal del señor Victory y de sus cómplices mauristas era procurar la ruina de la hacienda municipal mahonesa.

¡Buena ha quedado la ética política de los coreligionarios menorquines de don Antonio Maurel!
 Sus propias palabras les condenan.

CRÓNICA LOCAL

La sesión celebrada el miércoles por el Ayuntamiento estuvo presidida por el Alcalde señor Vidal.
 Asistieron los concejales conservadores señores Botella, Ponsetí Vinent, Paredes, Serra y Pons y los republicanos señores Pons Sitges, Carreras Hernán-

dez, Beltrán, Rita, Bosch, Olives, Pons Castell y Ponsel Síntes.

El señor Alcalde de esta Ciudad ha recibido del señor Gobernador Civil de las Baleares el siguiente telegrama:

«Los señores Presidente Consejo Ministros y Ministros Estado y Hacienda me escriben participando las más favorables noticias acerca petición usted me hizo en su telegrama de ir del actual y que yo transmití apoyándola con todo encarecimiento.

«Como consecuencia puede afirmar que no se piensa por el Gobierno prohibir exportación calzado fabricado. Salúdole afectuosamente».

¡ATENCIÓN, LEED!

Sábado 3, acontecimiento nunca visto en Mahón. Alta comedia, notable compañía

GATUELLAS MORENO

Arte-propiedad elegancia lujo

De la ciudad:

Las dos fachadas (calles de Gracia y de Ramirez) del edificio en que están instaladas las oficinas y maquinaria de «La Energía Eléctrica» han sido reformadas y renovadas según un estilo arquitectónico que al mismo tiempo es elegante y sencillo y contribuye al ornato de la población.

Sobre la puerta de la fachada principal, en la calle de Gracia, se ha colocado una lámpara colgante, esférica, que ilumina con un foco claro y potente aquellas inmediaciones.

Aplaudimos estas mejoras que significan progreso y que embellecen la ciudad.

Agradecemos el envío del último número de la revista mensual «Monte Toro» que hemos recibido.

Noticias políticas.

El conde de Romanones saldrá de Madrid el día 5 de Abril acompañado del jefe de los liberales de Mallorca don Alejandro Rosselló.

No se sabe aun si embarcará en Barcelona o en Valencia pues el conde desea visitar estas poblaciones juntamente con las Baleares.

Visitará Menorca e Ibiza.

El senador por Baleares señor Marqués de Lináres, que estaba afecto al se-Maura, ha ingresado en el partido liberal.

El marqués de Lináres ha visitado al conde de Romanones para ofrecérselo, y acatarle como jefe.

¡ATENCIÓN, LEED!

Sábado 3, acontecimiento nunca visto en Mahón. Alta comedia, notable compañía

GATUELLAS MORENO

Arte-propiedad elegancia lujo

Aunque sin dar del hecho ninguna explicación dice un diario de Ciudadela que en aquella ciudad continúan con insistencia las noticias no muy tranquilizadoras sobre la fabricación de calzado para Francia.

Algunos fabricantes no quieren ya confeccionar dicho calzado; pero como existen muchos pedidos para los mercados de la Isla de Cuba y de la península hay trabajo abundante para todos los obreros de la referida industria.

En la última Junta celebrada por la Cámara de Comercio de Mallorca se dio cuenta de las satisfactorias noticias acerca de las gestiones realizadas para que no se prohiba la exportación del calzado al extranjero, y de la entusiasta adhesión remitida a tal objeto por la Cámara de Comercio de Mahón.

PARA VENDER. Lo están las fincas siguientes: casas Calle de Gracia, calle del Cos de Gracia y calle de Prieto y Caules y por otras partes como también varias viñas, vergeles y rentas vitalicias. Informaran: calle del Rector número 11.

PARA ALQUILAR.—Lo está la casa situada en la calle del Doctor Orfila, número 1. Informes: Nueva, 30.

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Seix y Barral Hnos.

	Pesetas		Pesetas
CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir)	2'00	ROMANCERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes	2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA Primer Grado	1'50	ARITMÉTICA	
Segundo Grado	1'75	Primer Grado	1'50
Tercer Grado	2'50	Segundo Grado	1'75
		Tercer Grado	2'00
		GEOMETRÍA (Estudio de las formas)	1'50
		GEOGRAFÍA HUMANA	2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante). 10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva). 8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos). 3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

Han llegado Los Catalanes

Comercio, num. 2

con un gran surtido de géneros a precios baratísimos. Aprovechad la ocasión, que nunca compraréis tan barato como esta temporada.

GÉNEROS NUNCA VISTOS.

COMERCIO, NÚM. 2.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 25, 6'15.

El ataque a los Dardanelos

Londres.—Continúa siendo el tema de todas las conversaciones la continuación del ataque a los Dardanelos.

Las últimas operaciones han costado setenta bajas a los aliados; pero estos han destruido dos fuertes; los restantes contestan débilmente al fuego de la artillería de marina.

Los barcos encargados del dragado de minas trabajan con eficacia.

¿Qué quiere Italia?

La prensa inglesa se inclina a creer que Italia no se contentará con la sola aceptación del Trentino.

Cuando se ultimen los preparativos militares se conocerán las verdaderas intenciones de Italia.

Comentarios

Londres.—En los círculos diplomáticos se comenta lo dicho públicamente por el ministro de Estado inglés Grey.

Las condiciones primordiales para hacer la paz serán, según el citado estadista, las siguientes:

Reconocer que toda la responsabilidad de la guerra europea es de Alemania.

Restauración del reino de Bélgica. Librar a Europa de sufrir el vergonzoso yugo del militarismo prusiano.

Del aire al mar

Londres.—Los alemanes han empezado la guerra aéreo-naval o del aire al mar. En el del Norte los aeroplanos de los teutones han bombardeado los barcos mercantes de las naciones neutrales y de los beligerantes indistintamente.

Entre los barcos bombardeados por los alemanes hay que incluir el que fletó el Comité Internacional para allegar socorros con destino a Bélgica.

Después de la rendición

Petrogrado (oficia).—Como recompensa por el mérito contraído en la toma de Przemysl el czar ha concedido la gran cruz de San Jorge al gran duque Nicolás y al general Ivanof.

Las operaciones en la Galitzia continúan con éxito.

La mitad del ejército que sitiaba Przemysl ha sido destinada a reforzar los contingentes que operan en los Kárpats y la otra mitad marcha a sumarse a las fuerzas que amenazan Gracovia.

En la acción decisiva que dió por resultado la toma de Przemysl se rindieron nueve generales, noventa y tres jefes, doscientos oficiales y cuatro mil soldados.

Este personal se rindió en una acción o combate parcial que procedió a la toma de la plaza y por lo mismo no debe confundirse con la total guarnición de Przemysl y de sus obras exteriores de defensa.

Las casas inhabitadas están llenas de heridos y enfermos; faltan médicos.

Barcelona 25, 23'40.

El problema del Mediterráneo

El problema llamado del Mediterráneo adquiere una gravedad extraordinaria y puede dar lugar a inesperadas complicaciones.

Si las naciones aliadas consiguen apoderarse del estrecho de los Dardanelos y lo declaran libre para la navegación o conceden a Rusia el derecho de paso que hoy no disfruta variará radicalmente el estatu quo del Mediterráneo.

Interín se llegue a un nuevo estado de equilibrio en el mar latino se deberá pasar por un periodo de agitación y controversia y es imposible predecir hasta donde llegarán las cosas.

Adhesión.—Una nota

Se dice que ha terminado la movilización militar de Rumania y que el Gobierno de esta nación se decide por intervenir en la guerra europea al lado de las naciones aliadas.

El gobierno de los Estados Unidos ha dirigido una enérgica nota al de Alemania para decirle que no tolerará sea echado a pique ningún barco yanqui.

Turquía se apresta a la defensa

El gobierno de la Sublime Puerta manifiesta que ha desistido del plan de ataque al canal de Suez.

Turquía renuncia a las operaciones contra esta vía marítima porque la necesidad la obliga a organizar la defensa de la patria amenazada.

Cábalas y comentarios

La rendición de Przemysl ha levantado mucho los ánimos de los aliados y de sus innumerables partidarios.

Se hacen muchas cábalas y cálculos más o menos aventurados para lo futuro.

Un periódico francés enumera los éxitos logrados por las naciones aliadas desde que se libró la batalla del Marne y deduce de su relato que hoy en todos los frentes los alemanes están a la defensiva.

Desembarcos y bombardeos

En el norte de Francia continúan los desembarcos de tropas inglesas, operaciones que se realizan sin ninguna dificultad.

Dos aviadores ingleses han bombardeado un arsenal de submarinos cerca de Amberes y se cree que han causado grandes destrozos, pues se vió un incendio.

Los aviadores franceses bombardearon algunos puestos militares de Ostende.

Normalidad.—Alarma

Ha quedado normalizada la situación en la India. Han sido reducidos los sublevados de Singapur.

París.—Anoche se produjo alarma debida a que los bomberos dejaron la capital a oscuras por haberse dicho que hacia el este aparecía un zepelín.

Un parte.—Cólera y tifus

En el parte dado ayer a las tres se dice:

En la Champaña el fuego de la artillería es muy vivo, en Estapens rechazamos un contraataque y en el resto del frente no hay nada nuevo que señalar.

El cólera y el tifus hacen muchos estragos en Austria y en Hungría.

En los Dardanelos

Londres.—Han sido reducidos la mayoría de los fuertes de defensa del estrecho de los Dardanelos.

Continúa el éxodo de turcos desde Europa hacia el Asia menor.

Crónica Nacional

Barcelona 26, 6'15.

Colocación de una quilla

El Ferrol.—Se ha puesto la quilla al crucero explorador en construcción.

Hambre!

En Cartagena, Badajoz y otros pueblos se han realizado manifestaciones para pedir medios de conjurar el hambre.

En muchos puntos se encarga a la policía que conteste a las muchedumbres hambrientas.

Conferencias y cabildos

Anteanoche menudearon las conferencias y cabildos entre los ministros. No se ha dicho de qué trataron; pero se supone que debió ser de algo grave.

Estas entrevistas frecuentes y secretas son causa de una preocupación general.

A pesar de las negativas del señor Dato, se insistía en asegurar que Italia había declarado la guerra al Austria, si bien nadie supo demostrar la veracidad de la noticia, ni siquiera concretar su origen.

Gomo resumen se dijo luego que subsiste la tirantez entre aquellas naciones, pero que la situación no ha cambiado.

En artículo comentado

Era también objeto de muchos comentarios un artículo de «El Imparcial» que se sospecha fué inspirado en los centros oficiales y que deja entrever una indicación de Inglaterra y la posibilidad de que España intervenga en Portugal.

La posible intervención se fundaría en la desunión de todos los partidos políticos portugueses que se destrozan sin miras patrióticas y hacen inestables todos los gobiernos.

A filas

Ha venido a dar valor a la suposición

anteriormente expuesta el acuerdo tomado ayer en consejo de ministros de llamar a filas a los excedentes de cupo del reemplazo de 1914.

El señor Dato justifica el llamamiento por la necesidad de que esos mozos aprendan la instrucción a fin de licenciar luego a otros reemplazos que lleven dos años en filas.

Recelos

A pesar de las explicaciones del jefe del gobierno, subsisten la desconfianza y los recelos aumentados por la cuestión de Tánger, asunto que no está claro.

No obstante lo que manifiesta el señor Dato la gente se muestra alarmada y temerosa, a causa también del problema del Mediterráneo.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.
Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina	98'00
id. 950 m. m.	93'25
id. 940 id.	92'35
id. 935 id.	91'85
id. 900 id.	88'50
id. 800 id.	79'00
id. 750 id.	64'20

Venta y compra de oro y plata en reatazos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 17 de Marzo de 1915. Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de París

PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilóg.
Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 114 litro	5'00
Plata fina	98'00
id. 950 m. m.	93'25
id. 940 id.	92'30
id. 935 id.	91'80
id. 800 id.	79'00
id. 916 id.	90'00
id. 750 id.	74'25
Soldadura con hechuras	65'85

Plancha latón especial para soldadura.

Sierras finis la gruesa a 2'75

Grisoles ingleses clase superior el número a 0'35

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Síntes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil 8'00

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 18 de Marzo de 1915.

Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 13.

CARNE. En la carnicería de Miguel Pons, plaza del Carmen, número 15 y Pescadería, número 49, desde mañana sábado, se venderá carne de buey y ternera a 1'63 pesetas el kilo, carne sin hueso a 2'50 y filete a 3'25 pesetas.

CARNE. En la carnicería número 19, de Poncio Jover, desde mañana sábado, en adelante la carne de buey y ternera, con hueso, se venderá a 1'63 pesetas el kilo, la carne sin hueso a 2'50 el kilo y el salomillo a 1'30 la libra.

PARA VENDER.—Lo está la casa, calle de San Pedro n.º 24, Villa-Carlos. Para informes, San Lorenzo, 64, Mahón.

EN VENTA.—Una casa situada en la calle Nueva número 37. Informes, Pí y Margall, 91.

AVISO AL PUBLICO.—Se precisa comprar cojines grandes y pequeños, de lana, pagándose a buen precio. Para recados, Calle Carmén, n.º 81.

Se pasa a domicilio.

Tipografía Mahonesa calle Nueva, Mahón.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido. GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Masoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Cabigó

Cardona y Orfila, 11.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de una hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera. Acierta infaliblemente: no sufre engño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambento de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perectabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista, don Pedro Ramón remite gratis a qui en lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.